

Cécile MARIN

***Les relations franco-soviétiques sur le terrain africain :  
le cas de l'Angola (1975-1991)***

Directeur de thèse : Anne DE TINGUY

Date de soutenance : 26 juin 2024

Résumé

La première guerre civile en Angola (1975-1991) a la particularité d'être non seulement une lutte intérieure entre groupes armés mais aussi un conflit international. Elle débute dans le contexte de la fin de la détente, une période de rapprochement et de dialogue entre l'URSS et les États-Unis. Dans ce moment intense de l'histoire contemporaine, ce conflit place non seulement l'Afrique mais aussi le Tiers Monde au cœur de la nouvelle relation qui s'établit entre Moscou et Washington. Il vient par ailleurs questionner l'équilibre des relations entre l'Est et l'Ouest, dans une vision plus large que la simple mise en perspective bipolaire : à la complexité des rapports entre les États-Unis et l'URSS s'ajoute celle de leurs relations avec le Tiers Monde mais aussi des relations bilatérales entre les États européens et leur voisin soviétique, notamment entre Paris et Moscou.

La France et l'URSS sont très actives en Afrique lors du déclenchement de la guerre civile angolaise. Les liens qui unissent les deux pays avec le continent africain sont certes différents mais les enjeux sont similaires, ceux d'établir une influence durable dans un continent dont les jeunes États cherchent leur identité politique et idéologique. C'est dans le cadre des relations entre Paris et Moscou que cette thèse de doctorat étudie le conflit angolais. Il s'agit, à travers cette recherche, de déterminer si la première guerre civile en Angola a été une source de confrontation et de rupture dans la relation particulière qu'entretiennent les deux pays et si elle peut être considérée comme un conflit de guerre froide au regard de cette relation franco-soviétique.

*Mots Clés : Angola, Guerre froide, Détente, Relations franco-soviétiques, Décolonisation, Guerre civile, Afrique australe, Relations extérieures- URSS, Relations extérieures-France*

## Summary

The first civil war in Angola (1975-1991) was not only an internal struggle between armed groups but also an international conflict. It began in the context of the end of détente, a period of rapprochement and dialogue between the USSR and the United States. At this tense moment in contemporary history, this conflict placed not only Africa but also the entire Third World at the center of a new relationship between Moscow and Washington. It also called into question the balance of power between East and West, in a broader, multipolar perspective: the East and West's relations with the Third World but also bilateral relations between the European States and their Soviet neighbor, and particularly those between Paris and Moscow. All added to the complexity of relations between the United States and the Soviet Union.

France and the USSR were very active in Africa when the Angolan civil war began. The ties that united the two countries with the African continent were certainly different, but their goals were the same: to establish a lasting influence on a continent whose young States were in the process of forging their political and ideological identities. It is within the framework of the relations between Paris and Moscow that this doctoral thesis seeks to shed light on the Angolan conflict. The aim of this research is to determine whether the first civil war in Angola was a source of confrontation and rupture in the special relationship between the two countries and whether it can be considered a Cold War conflict in the light of this Franco-Soviet relationship.

*Key words: Angola, Cold War, Detente, Franco-Soviet relationships, Decolonization, Civil war, Southern Africa, USSR - foreign relations, France - foreign relations*